

# EL PROGRESO

NÚMERO 356

SAN JOSÉ, MARTES 8 DE ENERO DE 1901

AÑO II

## Agencia de Funerales

Esta Agencia cuenta con todos los elementos y materiales para hacer cualquier funeral, desde el más humilde hasta el más suntuoso. También se ocupará del arreglo de capilla ardiente, arreglo y decorado de las iglesias, arreglo de las misas con ó sin orquesta, cajas mortuorias, catafalcos, (el que no quiera catafalcos de uso corriente, se le improvisará de cualquier forma y estilo, resultando más baratos y más elegantes.)

Ofrecemos coronas magníficas.

Se hacen y colocan cruces, mausoleos, monumentos y toda clase de trabajos en piedra, mampostería y marmol en los cementerios. Gran variedad de diseños de todas clases, formas y tamaños á solicitud.

Rotulación y circulación de toda clase de invitaciones para funerales, bailes, matrimonios, etc,

También nos hacemos cargo de circular toda clase de programas, anuncios, etc., respondiendo por la buena circulación.

DIRECCIÓN: de noche, oficina de "El Progreso", frente al Cuartel de Policía. De día, "El Progreso" y la oficina del socio Castro Méndez.

**Jenaro Castro Méndez**

**Emilio Alpízar A**

**Miguel A. Tapia**

## COLONES !!

Se reciben en el bien servido **Hotel Europa**, de Atenas, propiedad de Ramón Araya y Hu<sup>o</sup>, quienes han rebajado el 25% de su módica tarifa acostumbrada.

No dejar de pasar por este acreditado y antiguo establecimiento.

## ¡¡ Atención !!

El que suscribe ofrece en venta por ₡ 150 un magnífico **Contrabajo de cuerda** con repuesto de encordaduras, dos arcos y su sordina.

El que lo solicite puede entenderse con

**EDUARDO GONZÁLEZ P.**  
(Músico.)

San José, Nov. 28 de 1900.

## Agencia de Cobros

DE  
**ALBERTO LEON PAEZ**

Y  
**EMILIO ALPIZAR A.**

Se hace cargo de todo cobro, ya sea judicial ó extrajudicialmente.

Oficina: Contigua á la de "El Progreso", frente al Cuartel de Policía.

## AVISO

á mis favorecedores y al público en general, que teniendo disponibles algunos ratos, ofrezco mis servicios en instalaciones y arreglos de teléfonos y timbres eléctricos. Con anticipado aviso iré también á las provincias. Las órdenes las recibo personalmente ó por escrito en la oficina central de Telégrafos ó en la casa que actualmente habito, á la par de la Iglesia de la Soledad.

**JULIO UMAÑA.**

San José, 26 de Nbre. de 1900

## GRAN HOTEL

del **NUEVO SIGLO**, situado al sur de la plaza

Ofrezco al público y en particular á mis amigos el buen servicio y á precios equitativos. En el local encontrarán toda la comodidad que deseen, así como el servicio de bestias para Alajuela á precios convencionales y al alcance de todos los bolsillos.

**BENNICIO MENA.**

Esparta, Sibte. de 1900.

Se desea comprar una caja de hierro.

## EL PROGRESO

DIRECTOR Y ADMINISTRADOR,

Emilio Alpízar A.

## EL MONTE PÍO NACIONAL

Como buenos costarricenses, es imposible que no aplaudamos la actitud tomada por el Gobierno para llevar á cabo la fundación de un Monte Pío Nacional.

Necesidad que se hacía sentir desde hace largos años, es la de poner coto á los abusos que diariamente cometen los dueños de casas de préstamos, esos agiotistas que comercian despiadadamente con la miseria, y para los cuales las sociedades debieran tener un hierro candente para estamparles la marca de la infamia en lo más visible del rostro. Desgraciadamente no sucede así, sino que casi todos ellos se codean con las personas decentes y como tales se les tiene. No, el usurero ruín y despreciable debe vivir aislado; como el buho que no puede soportar la luz, debe esconderse en su oficina asquerosa, semejante á una tela de araña en la cual quedan aprisionados los animales que no tienen fuerza bastante para romperla. Así en la tela del usurero, sólo quedan envueltos los desgraciados, los desheredados de la fortuna, los mendigos de levita, sin que aquel ser sin entrañas sienta la más ligera compasión al escuchar los ayes y las quejas de sus víctimas.

Por eso creemos que el Gobierno ha dado un paso trascendental que le acarreará

simpatías; ya los pobres no necesitarán de acudir á esas Casas de empeño en donde se les daba por un objeto, por una buena prenda, la 4ª parte de su valor y á un interés que crispa los nervios por lo alto, sino que podrán obtener á un interés bajo el dinero que necesiten para atender á sus necesidades más apremiantes.

Ahora sólo falta que nuestro progresista Municipio, para acabar de arruinar á los agiotistas les aumente el impuesto á una fuerte suma, y con eso contribuirá á hacer al país, uno de los más grandes beneficios; acabar con esa plaga de miserables.

## CAMPO NEUTRAL

*Señor Director de**El Progreso.*

En los días 14, 15, 16 y 17 del corriente tuvieron lugar los exámenes orales de fin de curso en las escuelas de este distrito, que de paso se ha dicho, es el lugar que en el cantón tiene mayor número de niños en estado de recibir educación primaria; el resulta de ellos es el siguiente:

*Escuela de Varones*

1º Grado, á cargo del maestro auxiliar don Ismael Ulloa; promedio  $2\frac{1}{4}$

2º Grado, á cargo del maestro Director don Daniel Flores; promedio 3'64.

3º Grado, á cargo del maestro Director don Daniel Flores; promedio 4'00.

Promedio de la escuela 3'26.

*Escuela de Niñas*

1º Grado, á cargo de la maestra auxiliar, señorita Dolores Flores; promedio 2'44.

2º Grado, á cargo de la maestra Directora, señorita Adela Benavides; promedio 3'12.

3º Grado, á cargo de la maestra Directora, señorita Adela Benavides; promedio 3'54.

Promedio de la escuela 3'03

Concurrió á los actos numerosos público, el que observando la buena marcha de los planteles y aprovechamiento de los alumnos, entusiasmado felicitó al cumplido y honorable personal.

\*\*

La asamblea electoral de este cantón, reunida el 8 del corriente en el salón respectivo, procedió al nombramiento de municipales para el año entrante, y como es de suponer que debido á que la mayoría de ellos no aceptó la papeleta del agrado del ex Jefe Político, este empleado declaró en el acto que dos de los electores estaban encausados y en consecuencia inhábiles para votar, de aquí surgió una y buena zizaña y la elección no pudo verificarse sino hasta el doce, con asistencia de todos los electores coya inhabilidad de aquellos no tenía razón de ser. Que por fin la elección saliera por la voluntad propia de los electores, no es probable, esto no es nuevo en estos tiempos, pero se ve que aún no puede apartarse de algunos empleados de menor cuantía la odiosa rutina de q' los electores están obligados á seguir su iniciativa en estos actos populares, tales disposiciones sólo caben en esos cerebros nutridos de una sola idea y

aunque sepan que de ella no se sacan ningún provecho para la comunidad, y muy lejos de pensar que lo que debe buscarse en las personas que se elijen para puestos de la categoría de un Munícipe son condiciones capaces para sondear y remediar patrióticamente las necesidades de un pueblo, que á costa talvez de un mundo de dificultades ha podido, confiado en los electores sus más caros intereses, á fin de poder conseguir por este medio su desarrollo moral y material; y después poco ó nada importa que los nombrados hayan pertenecido á cualquiera bando político.

Por renuncia de los señores Pascual Vargas, fué nombrado para Jefe Político de este cantón, al señor Concepción Mondragón, persona seria y de mirada perspicaz; nadie de estos lugares recuerda haberle conocido nunca, pero esto nada tiene de extraño si como lo esperamos, este señor se toma interés por el bien general de todos sus gobernados y lo que es más imparcialidad en el libre ejercicio del derecho que al ciudadano conceden las leyes patrias; sí así lo hace, desde luego nos felicitamos por su arribo á esta región sedienta de luz social y progreso en sus diversas manifestaciones.

EL CORRESPONSAL

Santa María de Tarrazú,  
Dic. 24 de 1901.

## GRECIA

SR. DIRECTOR DE

"EL PROGRESO"

Nuestro actual Jefe Polí-

tico, no ha entrado al nuevo siglo, ni al nuevo año, por que no mandó tocar ni un pito ni quemar triquitraques. La Municipalidad saliente, acordó que para el día de la instalación de lo nuevo se gastara algo en tomar traguitos, para eso si hubo voluntad de gastar y no para festejar un nuevo siglo que ni sus parientes lo volverán á ver.

Dicen que García Moreno volverá á desempeñar la secretaría municipal; no se acordarán los señores Municipales que una vez intervino el Poder Ejecutivo para que lo repusieran.

Don Gregorio Rojas sigue bien de su enfermedad, ya se encuentra entre nosotros, ya tuvimos el gusto de saludarlo

Por aquí se toleran mucho las jumas, hay persona que está bebiendo hasta 8 días; se llevan la cárcel y se ponen en libertad; yo creo que nuestra autoridad de policía no conoce la ley para castigar ese delito y mandar esa clase de gente á un confinamiento.

Los rellenos de calles, las casas de juego y la limpia del corral de la policía, se han dejado para los tiempos de Lucas negro.

Tenemos varios matrimonios en cirne, entre ellos el del joven Gabriel Villegas con la simpática Zoila Benavides, á quienes deseamos toda felicidad.

Antes del nuevo siglo el cielo le envió un hermoso

chiquitín al señor telegrafista, á quien junto con su señora tenemos el gusto de felicitar.

El 3 de este mes hubo un suntuoso viático para un enfermo del hospital, donde vimos reunirse todo el pueblo, en el cual tocó la filarmonía con bastante gusto, y sin cobrar ni un centimo, es lo único nuevo que hemos tenido al principio de este siglo.

EL CORRESPONSAL.

Enero 4 de 1901.

## CRONICA GENERAL

El entierro del Dr. don José F. Peralta, fué concurridísimo; asistió todo Cartago y gran parte de las más distinguidas personalidades de esta ciudad. Don R. Matías Quesado pronunció una oración fúnebre magnífica. *El Progreso* envía su más sentido pésame á las familias Peralta y Carranza.

Felicitamos al inteligente joven Abogado don Alberto Cabezas, por el acertado nombramiento hecho por el Gobierno para que desempeñe la Secretaría de nuestra Legación en la vecina República de El Salvador.

Nuestro estimable amigo don Juan Cumplido está coleccionando muchas pesetas en la antigua Metrópoli. Su taller de pintura lo tiene montado á la última en una de las principales casas. Vimos obras de verdadero mérito, obras que levantan muy alto la personalidad del amigo y dejan satisfechos los deseos de los cartagineses.

Se nos dice que un señor Dengo, continuará con los negocios de *El Monte Pio*.

**Todas** las personas que asistieron al baile se deshacen en elogios. Tanto la música como la cena y las cantinas no dejaron nada que desear y la concurrencia fue numerosa lo cual contribuyó á la animación grande de la fiesta.

**Todas** las familias están ya listas para marcharse al campo. El vecindario de *El Progreso* nada menos, va á quedar como un cementerio.

El sábado en la tarde puso fin á sus días, disparándose un tiro de revolver, don Carlos Casal. Por tan luctuoso acontecimiento damos nuestro pésame á su familia.

**La peregrinación** á Cartago fue concurrenciada, pues para asistir á ella vino gente hasta de los campos.

**Nos** parece justo que se de una vacación á la banda de esta ciudad así como se ha hecho en otros años, ó si es que no es posible dejar á San José sin banda, que se les vaya dando por partes.

**Don Basileo Acuña** propietario de El Monte Pío, Casa de préstamos, según leemos en un aviso, cerró definitivamente la suya. Digna de elogio es esa conducta en vista de los ataques que casi todos los órganos del país han lanzado contra esas casas.

**Felicitamos** al joven don Antonio Güell por el brillante examen, para obtener el título de Bachiller en Ciencias y Letras, felicitación que extendemos á su estimable padre.

**El Día** nos pregunta que cuáles son los candidatos para la presidencia de la República! No sabemos con certeza si las personas postuladas acepen la

candidatura; por eso no complacemos al estimable colega, pero es bueno que sepa que hay dos oficiales y una de la oposición.

**Suplicamos** á los Agentes y á las personas que deben á esta empresa manden cancelar sus cuentas.

El Admor.

Ricardo Kriebel

— DENTISTA ALEMAN —  
UNICA instalación eléctrica en  
Centro América

DESPACHO

CALLE 16 NORTE frente á la  
PLAZA DE ARTILLERÍA.

JUAN MALEK  
FABRICA de CERVEZA

Y  
AGUAS GASEOSAS

Se ha trasladado á la casa conocida con el nombre de LOS LEONES, contigua á la que ocupaba.

Así lo avisa á sus numerosos favorecedores y al público en general.

**SE** alquila una esquina en buen punto para una pulpería. Tiene sala para servicio de cantina, sala para billar y bodega con excusado y baño. En esta oficina informaran.

¢ 3.000

Tengo encargo de colocar esa suma con garantía hipotecaria de casa ó finca cercana de esta ciudad.

Dirección: oficina de Ramón Román Rojas.

ABEL MIRANDA F.

**SE ALQUILA**  
UN LOCAL, PROPIO PARA  
OFICINAS DE ABOGADOS.  
Contiguo á la oficina de Agencias de A. Rosales. Esquina opuesta al Correo.

BOTICA LA VIOLETA

PROPIETARIO. J. A. FITTYE

FUNDADA EN 1876

Único depósito de la "MANZALBA," maravillosa pomada para la curación de todas las enfermedades de la piel, como ECZEMA, toda clase de ERUPCIONES, y para estirpor la CASPA, para lo cual es el único ESPECIFICO conocido hasta hoy. Somos también los únicos depositarios de los FAMOSOS REMEDIOS de CHAMBERLAIN, para curar las TOS, RESFRIADOS, CÓLICOS, DIARREA, DISENTERIA toda clase de dolores y reumatismos.

El Doctor Marcos Zúñiga despacha en la botica de La Violeta.

**SE** alquila desde el 15 en adelante un cuarto á la calle frente á la Biblioteca Nacional. En la oficina de este diario informarán.

**ADELINA**  
JARDINERIA EN  
PUERTO ESCONDIDO

En esta JARDINERÍA ejecutan los trabajos, con entero gusto desde el más humilde hasta el más exigente.

Recibe órdenes en el establecimiento de don Carlos Valverde, (Cuesta de Moras), casa de don Antolín Chinchilla, en la oficina de "El Heraldo," en la de "El Tiempo" y en la de "El Progreso."

ALFREDO BRADE,  
JARDINERO ALEMÁN.

**Véndese** un arado nuevo, por la mitad casi de su precio.